☆ 令和5年度 さつま町議会モニター意見等対応状況一覧 【R5.10.5現在】

等

【本会議の傍聴(視聴)に関すること】

No. 意 見

1 | ◆傍聴をして感じたこと

- ①傍聴席の高さは良い。近いのがいいと思った。
- ②議員の方々、町長、担当役場職員とか普段勉強、知識 や経験あらゆる情報の把握をされ、そうでないと議会で 話し合いすら出来ない。大変だなと思った。
- ③関心の有無によるだろうが、私は議会傍聴を初めてして「面白い」とは思った。
- ④そのために「傍聴にもっと来てらえる工夫が必要では?」と特に感じた。(見に来れば、今のさつま町やさつま町議会がわかると思ったから…されていたら申し訳なですが、議会開催前に項目だけでも役場ロビーやHPやラインに掲示をしてみはどうか?関心がある内容の議員さんの傍聴を見るだけでも意義がある)
- ⑤議事に差し支えがない(事務局に負担がない)程度に 議会に興味をもつ工夫を。(町民が足を向く・映像を見 る(YouTube視聴者数何人?)流造り※ただ配信 だけでない)
- ⑥モニターという機会を持たせていだき、「さつま町を知る」というのは本当に良かった。(勉強というか、より興味を持った)

取扱い及び対応状況

- ◆第1回及び第2回町モニター会議の内容については、第24回議会活性化調査特別委員会(7/21)で報告しました。
- ④、⑤については、議会運営委員会 (7/21) で検討し、第3回モニター会議 (10/5) で報告しました。

【対応状況】

現在、ホームページにおいて、 会期日程や一般質問通告書を事前 に掲載していますが、9月議会か らラインによる周知も併せて行う こととしました。

2 ◆本会議を見て思ったこと

- ①SDG s を考えた時に、沢山の紙の資料を使われると思いますが、タブレット化するなど考えたことはありますか?
- ②本会議のどれくらい前に資料は、配布されて話し合いをされているのでしょうか?
- ③議場は暑いのですか。
- ④一般質問の議題は、重ならないように話し合いがあるのですか?
- ⑤本会議を今回、初めてユーチューブで動画視聴しました。今までは、議会だよりで短くまとまった結果だけを見ていましたが、議員の方々は、一般質問について、一生懸命、聞き取りや調査などされていることを初めて知りました。もっとこの本会議の様子をたくさんの方に見ていただけたらと思いますが、ユーチューブや傍聴に来る方はどれくらいいらっしゃるのか気になりました。議会だよりだけではなかなか伝わらないものだと感じました。

さつま町には、たくさんの課題があるんだと感じたこと、それについて、話し合い、出た結果をもっと多くの町民に周知できる方法はないかと思いました。いろんなことを「ホームページで周知します。」と言われますが、どれくらいの町民がホームページを見ていますか?

- ①9月議会からタブレットを使用した議会運営を行うことを説明 (7/14) しました。
- ②~⑤は、事務局で説明 (7/14) しました。

【説明内容】

- ②議案は、開会日3~4日前の全員協議会で配布します。
- ③傍聴された日は議場のエアコン が壊れていましたが、通常はエア コンが稼働しています。
- ④一般質問の内容が重なる場合 は、議員間で調整しています。
- ⑤町ホームページへのアクセス回数は、合計で月 $6\sim7$ 万回程度です。このうち、トップページは、 $7,000回\sim10,000$ 回程度になります。

No.	意 見 等	取扱い及び対応状況
3	◆傍聴席への提案	
	⑩モニターを設置し、インターネット配信されている映	
	像を表示。傍聴人を考え最適な位置に。議員さんの名前	会 (7/21) で検討し、第3回モニタ
	も出るし、傍聴席からは議員さんの背中しか見えないの	一会議 (10/5) で報告しました。
	で表情が見れる。同時にYouTube配信のPRにも	▼ → ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓
	なる(QRも貼り付けて・・・) ⑪傍聴席をあれこれ工夫したらメディア各局にお知ら	【対応状況】 傍聴席にテレビモニターを設置
	世し、傍聴しやすいようにさつま町議会が力を入れてい	傍場席にノレビモーターを設置 できないか引き続き検討を行いま
	るアピール!(薩摩川内市では、自動的に文字を表示す	てきないがりき就る機能を打いる す。
	るシステムが導入したニュースを見た。さつま町の傍聴	9 0
	席にはどうか?)	
4	○質問するにあたり事前の調査が不足しているように	
	感じた方がいました。	
	○答弁回答をされた教育長の話しがだらだらと長く感	
	じた。	
	○質問の回答をもらった議員のあとの答弁がだらだら	
	しているように感じた。	
	◆上記の点を踏まえて感じたことを記載いたします。	
	①議員の皆さんは一生懸命されていると感じますが、そ	
	れぞれ個人差といいますか詳しく調べている方、調査が	
	足りない方など議会に対する温度差みたいなものを強	
	く感じました。	
	これからの一年かけて議会をモニターさせていただき	
	ますが、この個人差みたいなものが私の勘違いであるこ	
	とを信じてみます。	
	また、委員会については仕事の都合上傍聴出来なかった	
	ので、次回は傍聴してみたいと思います。出来れば、録 画があるといいのですが…。	
	②せっかくモニターになりましたので議員についても	 ②け 車務局で同なしました
	っと知りたいと思いました。まず議員になるための要件	(7/10) (議会についての出前講座
	や資格を知りたいと強く感じています。	を開催しました。)
	③あとはモニターの方の肩書きやこれまでの経歴も知	③は、個人情報に関することなの
	りたいです。	で、ご自身でモニターのみなさん
	④批判的な質問、掘り下げの少ない返答、抽象的な回答、	に聞かれるように説明しました。
	具体性の無い質問・回答。これが今回感じた感想です。	(7/10)
5	◆6/9 総括質疑	※第3回モニター会議で報告しま
	傍聴席1名、新聞記者1名(南日本新聞)。	した。 (10/5)
	議員の質問少ない。	
	※ 7日~9日 傍聴席人数少ない。ホームページ等の	
	参加よりもモニターの方は傍聴席にと思います。	
	子育て支援大変重要な政策です。ゆりかごから墓場ま	
-	で安心安全で活力のあるさつま町でお願いします。	① 学人 字 兴 子 只 人 (7 /24) ~ 上 ~ 二
6	①一日撮られたのが、そのままYouTubeで配信されている感じなのですが、ちょっと長すぎて、科目ごと	①議会運営委員会(7/21)で検討
		し、第3回モニター会議で報告し
	というか、何かもう少し小分けにしたら、自分の気にな	ました。(10/5)

る項目とかを視聴しやすくなるのかなと感じました。自分も気になる項目だけを早送りするなりして見たのですが、ちょっと全部見るには時間と体力が必要なので、集中力が持たないというか、そこが勿体ないところかなと思いました。アーカイブでも、まるまる残す分はもちろんあっていいと思うのですが、その質問者ごとに区切るなり、質問内容がタイトルであったら、「あっ、これ気になる」で聞きやすくなるのかなと思いました。

【対応状況】

6月議会の一般質問から各議員 毎に視聴できるようにしました。

【委員会に関すること】

女	見公に関すること】	
No.	意 見 等	取扱い及び対応状況
1	①議員と役場職員の細かい話のやりとりが良い	
	②前日の議会もだったが「今のさつま町を知れるにはよ	
	い機会」	
	③案件によって担当課長などが変わるんだな	
	④委員で質問する人、しない人がいる(後からは、皆さ	
	ん聞かれていました。意見もない方もいるのだろう※案	
	件も沢山あるだろうし)	
	⑤案件に対しての細かなやり取りが面白い(現場は大変	
	だろうが)	
	⑥餅屋は餅屋なんだろうけど外部委託が多く感じられ	
	た (役場職員も忙しいんだろうけど)	
	⑦案件のタイトルだけ委員長が言ってくれるからなん	
	とんなく案件のイメージがわかるのですが、議員さんの	
	質問が(役場に対して)ちょっと的外れに感じたものが	
	あった。(私がわかってないだけで、実はちゃんとした	
	質問だったのかもしれないですけど)	
	⑧議事場と一緒で予め質問などは準備されているのか	
	な? (ぱっと答えられるのすごい)	②の委員会資料については、議会
	⑨高齢化率40%のさつま町。タクシーやバスも高齢化	運営委員会 (7/21) で検討し、第3
	してきるんだな	回モニター会議で報告しました。
	⑩町内では、夜は神園タクシーさんだけ	(10/5)
	⑪質問内容が、お金の内訳とか、お金が適正か?とかも	
	う少し安くならいか?とか話が多く感じられた。委員会	【対応状況】
	って私がまだよくわかってないってのがあるかもだけ	議員への配布資料と同じものを
	どもう少し建設的な話をする(内容の充実とか)と思っ	本会議においては、傍聴席へ2冊、
	ていた。ちょっと気になった。	委員会では、各委員会室に1冊ず
	②委員長が何について検討しますって言われるから案	つ、室内のみの閲覧に限り準備し
	件のタイトルは分かりますが、もう少し可能な範囲でど	ました。(9月議会から実施)
	ういう内容を今検討しているって分かる資料があると	将来的には、タブレットの活用
	\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\	を検討していきます。
2	◆6/9 文教経済常任委員会 傍聴席1名	
	行政部門、補正予算の確認(補助金のやり取り)。農政	
	課畜産農家の困窮に議員質問あり。	

【議会に関すること】

No.	意見等	取扱い及び対応状況
1	議員定数について、参考として知りたいのですが、資	□事務局で資料を作成し、第2回
	料にあったのは、議員数だけでしたが、平成17年から	議会モニター会議において、質問
	令和5年までの人口分布・自主財源の変化も合わせたも	者へ回答しました。
	のが見てみたいです。	(7/10)
	議員数と報酬の数字だけを見て、町民に説明したとこ	
	ろで建設的な意見は得られないかと。	
2	第1回モニター会議に出席、委嘱状受領後、議会局の	
	資料説明、町議の方との意見交換、質疑応答、モニター	
	から質問有り、町議に立候補の動機は何ですか。私も聞	
	きたかった事案です。	
	光陰矢の如し、初心忘れべからずです。2年後の選挙	
	で議席が16席から14席との事、新たな立候補者に期	
	待します。	
	現町議の方も独自で現状活動されている方、選挙の時	
	だけの方の差を感じました。	
	永く町議をされ、サラリーマン化を感じました。(町 民は見ています。)議会の沈滞ムード、魅力に欠けるの	
	氏は兄といます。) 職去の仇俗ムート、極力に入けるの は何か。	
	いっかっ。 ①役場・団体退職者の方の町議が受け皿となっていない	
	か。	
	~。 ②町議の方たちの年齢差が大きくなっているのか。	
	③世代交代の時期か、若い人の立候補者を期待します。	⑤本町以外の議会傍聴について
	④さつま町は、凄い町だ、面白い町に暮らしていると思	は、近隣の薩摩川内市やインター
	う。住んでいる人に実感する、みせる町政に頑張ってく	ネット中継を行っている自治体を
	ださい。	紹介しました。(議会事務局のパソ
	⑤さつま町議会以外の自治体議会の傍聴の機会をお願	コンによる視聴も提案)
	いします。	○質問者へ電話回答(7/13)
3	⑦さつま町議会のとにかく「露出」が必要と思う。(町民	
	の関心もだけど、関心を持つような露出が少ない気がす	
	る。自分たちに生活に関係するような議事進行が進めら	
	れているにも関わらず)	
4	議員の方の活動が見えづらい。議会だよりも見るので	
	すが、じっくりと内容を最後まで見るということが今ま	
	ではなかった。議会だよりそのものは、すごく見やすく	
	なっていると思います。編集の方の勉強の成果だと思う	
	のですが、総体的な問題と地区に関わる問題等いろいろ	
	懸案事項とかあるのですけれども、各議員が地元の皆さ んと接する機会があまりないのではないかなという気	
	んと接りる機士があまりないのではないがなという気 がいたします。	
	がいたしょす。 顔が見えないと俗に言いますが、地区出身の議員がい	
	ないのでそういうふうに感じるのかなと思うのですが、	
	昔は総会とか、花見とかで議員の方が来て、肝心なこと	
	は議員が話をされて、皆さんがそれに納得をされるとい	
	うような感じだったのですが、今は選挙のときだけ玄関	
	に立って「よろしくお願いします。」それだけです。あと	
		1

	は カハマギヘゼトルナル マは マセントフナルハナ	
	は、自分で議会だよりを作って持って来られる方はいま	
	すけれども、その方はすごく勉強をされていて、関心は	
	いたしておりますけれども、総体的に議員の顔が見えづ	
	らいというのが率直な意見です。もう少し、地域に根ざ	
	した議員活動をされてほしいなと思います。館長とか公	
	民会長とかとも話をされて、地区に身近な問題、通学路	
	の危ないところがないかとか、高齢者のその地区の生き	
	がいとかですね。あと、廃屋の問題もうちのほうでもか	
	なり出てきておりますが、そういう問題ですね、やはり	
	議員の方は興味を持って活動をしていただきたいとい	
	うことです。	
5	3月議会で感じたこと、1期目の議員の方は真剣その	
	ものという感じで私も評価しました。ただ3期目、4期	
	目となると席も後ろのほうですから、質問者と執行部側	
	とのやり取りの中でもベテランになれば腕組みをした	
	り、メモってなかったり、そういう態勢を見かけました。	
	真剣身が足りないなというふうに感じたところでした。	
	3月の議会では、そういうふうに感じました。	
6	1件の要望としては、それぞれの委員会毎に先進地の	○議会広報特別委員会(7/11)及
0	事例研修に行かれるわけですけれども、その報告は、委	び議会運営委員会で検討 (7/21)
	員会で集約されたものが議会だよりで報告されている	し、第3回モニター会議で対応に
	ということですので、やはりそれぞれの議員が研修され	ついて報告しました。(10/5)
	て、捉え方、考え方が違うわけですから手書きで良いわ	
	けですから提出をさせて、それをコピーして「全戸配布	【対応状況】
	ぐらいしてもらえませんでしょうか」という要望もした	議会だよりの内容の充実を図る
	経緯があります。そのようにしないと、ただ所管事務調	こととしました。
	査10名ぐらい行って、質問する回答をもらってきて、	
	まとめて報告。それでは、やっぱり取り組みも足りない、	
	真剣さがないのではないかと、このように考えておりま	
	すので、議会の中で検討していただいて、できればそう	
	いうふうにして議員の方が研修に行かれた感想、考え	
	方、そういう直筆のものをまとめて刷って、全戸に配布	
	するぐらいの体制が取れたらいいのではないかなと感	
	じたところでした。	
7	議員が何期なのか知りたい。	○議会だより(臨時号に掲載)を
		提供しました。
		(7/26 郵送)
8	各議員の議員定数及び報酬に関する考え方を知りた	○昨年8月に全議員に実施したア
	V.	ンケート結果を提供しました。
		(7/26メール、郵送)
		(·/ = · / · · · · · · · · · · · · · · · ·

【議会だよりに関すること】

No.	意 見 等	取扱い及び対応状況
1	「自衛隊誘致」について、私自身は反対であるが、今	□議会広報特別委員会(7/11)及
	のところの可能性について分かっていることを「議会だ	び議会運営委員会(7/21)で検討
	より」に載せてほしい。また、多くの町民の意見を聴い	し、第3回モニター会議で対応に
	てほしい。	ついて報告しました。(10/5)

	【対応状況】 現状としては、防衛省への要望 状況程度しか説明できないため、
	先に行われた6月議会の一般質問 の内容を紹介しましました。

【町民と議会との意見交換会に関すること】

No.	意 見 等	取扱い及び対応状況
1	議会側で出席議員を割り振るのではなく、事前に各公	□来年度の開催に向けて、議会活
	民館へ出席議員の要望を取って欲しい。	性化調査特別委員会で協議するこ
		とを第3回モニター会議で報告し
		ました。(10/5)